

DIRECTOR-PROPIETARIO: D. JOSÉ LOMBARDO

Es el periódico de mayor circulación en la Coruña

LA CORUÑA

Domingo 22 de Octubre de 1905. San Marcos

UN INTERREGNO

Como estaba previsto, se han suspendido las sesiones de Cortes hasta que Mr. Loubet salga de Madrid. El breve intervalo de una semana aplaza los trabajos de constitución del Congreso y difiere, acaso para mediados de Noviembre, la fecha en que la Cámara pueda deliberar y legislar. Los oídos de los ministeriales optimistas han fallado en este punto, como fracasaron en tantos otros de importancia política.

Con el fundamento, las gentes esperan una renovación del conflicto ministerial por discordia en materia de Presupuestos y una subsiguiente crisis que modifique el Gabinete. También hay ministeriales que niegan la posibilidad de la crisis, pero no faltan algunos que admiten su probabilidad y aun su inminencia.

Los liberales, trabajados por sus íntimas ambiciones, no ven sin temor la proximidad de la época en que debe quedar legalizada la situación económica. Una obstrucción sistemática, enouberada o declarada, puede poner en peligro la existencia del Gobierno si a fines de Diciembre no hay medios fáciles de alcanzar la rápida aprobación de los Presupuestos.

Mientras piensan en festejar al presidente de la República francesa, en suavizar las actitudes de las minorías y en preparar la reanudación de los trabajos parlamentarios con mejor fortuna que en la etapa preliminar que ayer tuvo término, los conservadores se recrean en la esperanza de una larga y sólida dominación, y aprovechan una ocasión cualquiera para demostrar su fe y su pujanza.

Ayer mismo, en el Círculo del partido, se reunieron en sesión solemne para proclamar la candidatura de concejales por Madrid. Ese fué el objeto, aunque parezca el pretexto para una confirmación ruidosa de la jefatura del Sr. Maura.

Presentóse en la reunión el arrogante orador, y las aclamaciones de los suyos le acompañaron constantemente.

Maura ya no es sólo un caudillo parlamentario, un jefe de agrupación, un director de fuerza social respetable. Tantos afectos, tantos entusiasmos, tantos aplausos y glorificaciones como susoita, le convierten en ídolo, en símbolo acaso de los elementos conservadores del país.

Este prestigio y autoridad orientados forman extraño contraste con la debilidad que resulta en el Gobierno y en sus partidos.

El interregno parlamentario se inicia con una mayor preponderancia de la oposición conservadora y una mayor inquietud de la hueste ministerial.

Medidas higiénicas en Vigo
El Ayuntamiento de Vigo va a adoptar algunas medidas de carácter higiénico para evitar los peligros que pueden originar allí algunas enfermedades infecciosas.

Por de pronto se analizarán las aguas de las fuentes públicas y se invitará a los propietarios de las fuentes particulares para que envíen muestras de sus aguas al laboratorio municipal.

También tratará de que sean reconocidos por los dependientes de la autoridad municipal los sitios en las casas mortuorias, para cerciorarse de que están interiormente cubiertos de madera machimbada.

Propóñese además al Ayuntamiento vigués obligar a desinfectar las habitaciones en que haya ocurrido una defunción por enfermedad contagiosa, y prohibir que los atributos funerarios de materias contaminadas estén en contacto con las atúdes.

Algunas de estas medidas higiénicas prácticas, en el Ayuntamiento de esta capital hace ya bastante tiempo.

ELECCIONES MUNICIPALES
Hoy, como ayer decíamos, se celebrará en el Casino Republicano una votación para elegir los 12 candidatos para concejales que ha de presentar el partido en la próxima lucha electoral.

Por cierto que, según nuestras noticias, no existe la mayor armonía entre los afiliados, y que los grupos en que se han dividido son tantos como candidaturas circulan, y cuenta que nosotros sabemos nada menos que de tres.

EN EL PUERTO

EPISODIO COMICO-BURLESCO
FABULA DE ACTUALIDAD
Por entre unas mareas, seguido de porros, no dirá corria, volaba un congo, como laurita, por el mar.

Ayer fué un gran día para los agentes rurales reclutadores de emigrantes. Dos grandes buques debían zarpar para la Habana, el Alfonso XIII de la Trasmatlántica española, y el Halle, del Lloyd-Norte Alemán. Para estos barcos habían conducido muchos pasajeros los trenes de la víspera. Oficialmente se despacharon 376 en el transporte nacional y 387 en el extranjero. Como de costumbre, la guardia civil examinó la documentación de los emigrantes en el acto de su ingreso a bordo.

En el Alfonso XIII no hubo el menor incidente digno de ser narrado. Permaneció fondeado algunas horas, tomó carga y pasaje, fué despachado oportunamente, y al suceso le vino anclada a hizo rumbo a la mar. Pero en el Halle ocurrieron cosas que han sido la comedia del vecindario durante las últimas veinticuatro horas.

Parece que el gobernador civil interino señor Guzmán ando bebido los vientos por justificar ante la opinión, ante el Gobierno o ante quien sea una fama de caloso y activo, de las que dejan siempre algún provecho a los funcionarios discretos, y llevado de ese afán de singularizarse se dedicó a antear a ver por sí mismo los tres que llegaban a la Coruña, a calcular el contingente de pasajeros embarcables, y a averiguar si, como sospechaba, algunos agentes subalternos, mozos de fonda, botos de muelle y demás bucazinos del puerto facilitaban la emigración clandestina con embarcos nocturnos.

El Sr. Guzmán, asesorado de los inspectores de policía, estuvo en la estación del ferrocarril, recorrió las vías más frecuentadas por los emigrantes y anduvo buena parte de la noche embarcado en un bote haciendo vigilancia en la proximidad del vapor Halle. Algo debió descubrir en tales pesquisas e indagaciones, porque comisionó a los inspectores Sres. Peplu y Lores para que ayer, a las ocho de la mañana, practicasen un reconocimiento a bordo del buque alemán, a fin de comprobar si había pasajeros indocumentados, y a la vez oficiaba al comandante de Marina Sr. Fery reclamando su auxilio por si hubiese necesidad de desembarcar a los que emigrasen clandestinamente.

Los inspectores de vigilancia intentaron cumplir su cometido, pero acas infructuosamente. No le sucedió lo mismo al teniente de navío Sr. Cano, enviado al Halle para auxiliar a los delegados del gobernador, porque el Sr. Cano es hombre de mar y sabe donde le aprietan las escotillas a los buques transportes.

Del reconocimiento practicado por el señor Cano, en presencia del consúl alemán señor Meyer, resultó que había en un departamento más o menos reservado, 241 pasajeros de dudosa, sospechosa o poco justificada procedencia.

Llevados los tales sobre cubierta y custodiados allí por la policía y la guardia civil y por los cabos de mar y algunos marineros del cañonero Marqués de Molins, que habían acompañado en su exploración al Sr. Cano, se procedió a la detención de los tales pasajeros, si toda aquella gente había pagado su pasaje, si procedían de Hamburgo, de Amberes, del puerto de Santa Cruz de Estambul del Egeo, si eran españoles o extranjeros, si entre ellos había muchos de los que el 387 que embarco estaba autorizado, por qué tanta labor fué interrumpida, por qué el inspector de vigilancia Sr. Manóya, el que llegó a tierra con un volante del gobernador civil que aclaraba el misterio, desapareció la inspección y reducía el fabuloso caso a mezquinas proporciones.

El gobernador decía en ese volante a sus delegados y a las autoridades de Marina que le habían secundado en el servicio famoso que, bien enterado ya de cuanto había sucedido, sólo procedía que retornara a tierra 32 jóvenes comprendidos en quintas que se habían introducido fraudulentamente en el Halle durante la noche y cuyos nombres y señas consignaba el Sr. Guzmán para que no se padeciesen errores lamentables.

Al señor Cano le produjo algún sombro, alguna sorpresa, quizás alguna contrariedad, este volante del gobernador que con tanta precisión señalaba el número y calidad de los emigrantes clandestinos. Y como es un oficial de la Armada que ha nacido en la Coruña, y que se sabe de memoria las tretas de los emigrantes y los procedimientos de las autoridades gubernativas, se sintió, allá en sus adentros, mortificado de haber colaborado con aquéllo de marinería de guerra en algo que podría semejar, ante los maliciaes, una extraña comedia.

Por eso, antes de retirarse del Halle, el señor Cano envió un emisario a su jefe, el Sr. Fery, explicándole el caso y pidiendo instrucciones. El comandante de Marina, que no tenía el menor interés en complicar el enredo ni quería originar un conflicto de jurisdicciones, se contentó con preguntar de oficio, pidiendo respuesta escrita, al gobernador Sr. Guzmán, si sólo procedía desembarcar a 32 de los pasajeros.

Pero el Sr. Guzmán, que en ese del expediente es hombre ducho, contestó a la comunicación del Sr. Fery con otra, notificándole que para mejor proveer, iba él mismo a bordo del trasatlántico y que allí resolvería personalmente lo que procediera.

Proximamente a las cuatro de la tarde llegó al Halle el Sr. Guzmán en la lancha de vapor de la Sanidad del Puerto y celebró una entrevista con el Sr. Cano. El gobernador quería el desembarco de los 32 prófugos. El Sr. Cano opinaba que a bordo había más de 32 emigrantes indocumentados y que debían desembarcarse todos.

En desacuerdo ambos funcionarios, convinieron en ir juntos a tierra para que resolviese el pleito el comandante de Marina. Hicieronlo así los Sres. Guzmán y Cano, quedando a bordo, sobre cubierta, y custodiando a los pasajeros sospechosos, el capitán de la guardia civil Sr. Agudo, el teniente señor

VIAJEROS

Regresó de la Corte el capitán general de Galicia Sr. Rodríguez Bruzos, con su distinguida familia.

— Hoy saldrá para Madrid nuestro distinguido convecido D. Félix Semerós.

— Salí ayer para su casa de Sergude, en Carral, nuestro estimado amigo don Francisco Teñamancy Gastón, que pasará allí unos días al lado de sus hijos.

NOTICIAS MILITARES

DESTINOS.
Ha sido destinado al depósito de armamento de Jaca como primer jefe y comandante de la plaza, el teniente coronel D. Cristóbal de Royna y Massa que prestaba sus servicios en la Comandancia de Artillería de Ferrol.

Se ha dispuesto que el farmacéutico mayor de Sanidad Militar, en situación de reemplazo por enfermo, en la Coruña, D. Ricardo Garofa Segond, vuelva al servicio activo, continuando en situación de reemplazo forzoso hasta que obtenga colocación.

UN GLADIADOR MODERNO

Ha comenzado a ponerse en práctica en Salvatierra un nuevo curioso sistema de matar animales, según comunican a un periódico de Vigo.

Días pasados presentóse en aquella parroquia un perro rabioso que causó no pocas sujeciones entre el vecindario, hasta que el joven Manuel Silveira, sin arma de ninguna clase, se dirigió al can, le cogió las patas, se las retorció rápidamente, y así apoderado de él le aplastó el cráneo con los pies.

En la breve lucha que tuvo que sostener con el animal hidrófobo recibió algunas mordeduras, y para curárselas se arrojó al río Miño fregándose con arena. Más tarde le aplicó el término cauterio el médico forense.

Al día siguiente presentóse Silveira en la parroquia, cargado con un zorro, al cual había dado también muerte usando el mismo procedimiento.

Este gladiador moderno, a quien en el pueblo llaman el donador, dijo que las patas del zorro eran más duras que las del perro, pero que así y todo había conseguido destrozarlas.

Manuel Silveira es un joven de recia musculatura y de hercúleas fuerzas.

De Galicia

Dice un periódico compostelano que hasta principios del próximo año no se establecerá el servicio de automóviles entre Santiago y la Coruña.

Hay gran abundancia de patatas en Lalin, cotizándose el quintal a doce reales.

El Ayuntamiento de Pontevedra acordó correr el escalafón de los empleados de secretaría, con motivo de la muerte del oficial primero D. Rogelio Lois.

El vecino de Ornes D. Isidoro de Tames y Sáenz ha cedido gratuitamente a la Conferencia de San Vicente de Paul su casa de la Plaza del Trigo, para que en ella se establezcan las escuelas que sostiene aquella benéfica institución.

En Vigo se celebrará a fines del presente mes una exposición de crisantemos, en la que se otorgará varios premios.

INTERESES GALLEGOS

La exportación de vinos
En algunas comarcas de Galicia ha comenzado ya la venta de vino nuevo de la última cosecha, que alcanza precios razonables y que en general es de superior calidad.

El vino blanco nuevo sube de precio en Ribadavia, a causa de los muchos arrieros que concurren a aquella comarca a realizar compras. Cotizase el moya de ocho cántaras a 43 y 45 pesetas.

Alcances la exportación por los puertos gallegos, y si esta se realizase en proporciones relativamente importantes, sería para gran parte de los labradores de nuestros campos un positivo beneficio siempre que los cálculos se hicieran en condiciones de que su consumo aumentase y arraigase en los países a donde se envían.

Pocos hasta ahora han sido los cosecheros gallegos que supieron preocuparse seriamente de buscar para nuestros vinos sencillos mercados en el extranjero; pocos también han sabido dar importancia al perfeccionamiento de los envases, ya que es sabido que en muchos centros consumidores se pagan más de la producción que de la clase del artículo. Y si alguno hubo que aisladamente quisiera hacer algo de utilidad para el país en ese o en otro sentido, se ha encontrado en la práctica con que la empresa superior a sus fuerzas para realizarla ampliamente, en forma que resultase ventajosa y lucrativa.

Acaso esos descalabros, inevitables, cuando las cosas no se hacen bien y cuando no se produce de un razonado estudio que pese el pro y el contra, han influido poderosamente en los vinticultores, convirtiéndolos en apáticos y rutinarios; con su invertebrada y temporal enemiga a todo lo que significase innovación en los legendarios sistemas de elaboración y preparación.

Ello es que por el fracaso de pasadas tentativas, por la terna oposición a todo lo que se produjese que viniera empujando desde los países extranjeros, por el poco arraigo que en los campos gallegos tiene el espíritu de asociación, y por otras muchas causas emanadas del pernicioso apogeo que nuestros labradores sienten por las viejas costumbres, los vinos de Galicia apenas saldrán de los reducidos límites de nuestra región y su venta, que deberá ser fácil y provechosa en cuanto a las ganancias, tendrá que continuar siendo difícil y de negativas utilidades.

Mientras las tendencias modernas no se infiltran en el ánimo de nuestros campesinos, negados a todo procedimiento de radical transformación en sus arcaicas formas de cultivo, la exportación en gran escala de los vinos gallegos no pasará de una aspiración de imposible efectividad.

DE SOCIEDAD

Ayer se celebró, en el vecino pueblo de Mara, la boda de la hermosa señorita Clementina Urioste con el distinguido capitán de artillería D. Fernando Patiño.

Fueron padrinos D. Cecilia Urioste y don Manuel Patiño y testigos, los oficiales de artillería D. Leoncio Aspe y D. Félix de León, por el novio, y D. Fernando Salorio, D. José Lombardo y D. José Pan de Soraluce por la novia.

La boda se celebró en familia y la novia estaba muy guapa, prendida con el clásico velo. Después de la ceremonia se sirvió un espléndido refresco en casa de las señoras de Urioste.

Los recién casados, a quienes deseamos muchas felicidades, fijarán por ahora su residencia en la Coruña.

CARTA DE CUBA

Habana 30 de Septiembre de 1905.
Sr. Director de El Noroeste.

Desde mi última correspondencia, han ocurrido en esta isla, con motivo de la constitución de las mesas para las próximas elecciones, sucesos lamentables por todos conceptos sobre todo en Cienfuegos, donde los acontecimientos tomaron caracteres verdaderamente trágicos, cuyas consecuencias fueron fatales para el conocido político representante de Enrique Villanueva (liberal) y el jefe de política de Cienfuegos Sr. Illanes (moderado), merced muy sencilla por tratarse de personas que gozaban de simpatías. También resultaron muchos heridos.

Según las informaciones que aquí se tienen sobre el asunto, el hecho fué que al Sr. Illanes le registraron la habitación que ocupaba en el hotel «Saiz» el Sr. Villanueva, otro conocido liberal llamado «Chichí» Fernández que allí se encontraba disparó su revólver contra el jefe de policía dándole muerte. Armose enseguida una gran agitación, resultando también muerto el Sr. Villanueva.

Por eso entre Illanes y Chichí Fernández mediaban ya resentimientos por haber hecho el primero una falsa acusación contra el segundo.

Esto es lo que se dice y lo que informa el distinguido periodista redactor de El Mundo, Sr. Varela Zepeda, enviado por dicho periódico para la averiguación de los sucesos. También se habla de bombas de dinamita encontradas en el cuarto de Villanueva en la Cámara de representantes de la cual era miembro el Sr. Villanueva, a raíz de las sesiones por espacio de una semana en el cual de duelo, enviado al mismo tiempo una comisión a Cienfuegos para que trasladase a la Habana el cadáver de dicho representante; pero cuando la comisión llegó ya se había dado sepultura al infortunado Villanueva. Da la lamentar es que diferencias entre los partidos moderado y liberal, dan origen a sucesos de esta índole proporcionando dolor a la paz y a esta hermosa tierra tan merecedora de paz y progreso.

UNA ESCRITURA FALSA

Estos días se ha descubierto en Moraña, según leamos en un periódico de Pontevedra, un delito que en aquel término está dando tema preferente a todas las conversaciones y a todos los comentarios.

Trátase de que una tal Perogrina Boubeta le han usurpado importantes fincas, haciéndola figurar como vendedora de las mismas sin serlo en realidad.

El principal autor del hecho parece ser Antonio Eiros, quien de acuerdo con una mujer desconocida y con dos individuos apellidados Costa, le hizo otorgar la escritura a su favor, haciendo pasar a dicha sujeta por Perogrina Boubeta.

Sirvieron como testigos de la escritura los Costa, padre e hijo, y otro vecino apellidado Caballero.

Ahora la duena de las fincas, al verse despojada de ellas, ha entablado una querrela criminal contra el supuesto comprador y los testigos que han contribuido a la falsedad, siendo detenidos y llevados a la cárcel el Eiros y los Costa.

Al otro parece que le amanzaron éstos con matarlo si descubría el hecho.

Del Ayuntamiento

En la sesión que el miércoles próximo celebrará el Ayuntamiento se dará cuenta de los asuntos siguientes:

Proyecto de nuevas alineaciones para la manzana número 144, defallida por las calles de la Alameda, Huertas y San Andrés.

Valoración de la parcela resultante de la demolición de la casa número 28 de la calle de Tinajas, expropiada por el Municipio.

Instancia de D. Domingo Souto Rodríguez, pidiendo permiso para cerrar con valla de madera el terreno contiguo a la casa sin número de la calle de Adelfa Muro.

Otra de D. Juan Rodríguez Galán, solicitando licencia para edificar una casa en el solar número 160 de la calle de San Andrés.

Otra de D. Manuel Piñeiro, pidiendo autorización para reformar el bejo y el primer piso de la casa número 2 de la calle de Cordero.

Otra de los señores municipales, solicitando se les conceda el derecho preferente a ocupar por turno de antigüedad rigurosa, la plaza de concejal del Ayuntamiento y las demás análogas que por nueva creación o por vacante hayan de cubrirse en los diversos servicios que están encomendados a la Corporación municipal.

Otra del cabo de la guardia municipal Domingo López Castro, solicitando una prórroga de tres meses a la licencia que por la Alcaldía le fué concedida para ausentarse a Liverpool, con objeto de atender al restablecimiento de su salud.

Providencia de la Alcaidía, sombreado cabo interno de la cuadrilla de repararios municipales a José Santos Feudo.

Expediente instruido con motivo de la indemnización reclamada por D. Francisco Ferrer del daño causado en unas perlas de su propiedad, al ser desinfectadas en el Centro municipal.

Escrito de la Comisión de policía presentando el acta de recepción definitiva del coche fúnebre adquirido mediante concurso público, que fué adjudicado a D. Gerardo Porto Pons, y proponiendo el pago del último plazo de su importe.

Proposición de la misma Comisión para que se adquiera otro nuevo coche fúnebre para adultos, igual al que recientemente se adquirió.

Otra de la Comisión de Obras, para que sean ejecutadas varias reparaciones en los puestos de venta de la plaza de abastos.

Cuentas por diferentes conceptos.

También el día 8 del próximo Octubre celebrarán en el mismo teatro su beneficio los distinguidos gallegos el eminente compositor é inimitable maestro Sr. Castro Chané y el inspirado escritor y artista genial Sr. Nan de Allariz.

Para esa fiesta se ha combinado un excelente programa, y como esos señores son muy queridos en esta capital y especialmente de la colonia gallega, el éxito será seguro.

Muy pronto celebrará junta la directiva de la Asociación iniciadora y protectora de la Academia Gallega, con objeto de dar cuenta de la comunicación oficial recibida de esa región por el eminente poeta Sr. Curros Enríquez, presidente de dicha Asociación.

También se tratará de la recaudación obtenida durante el primer trimestre en esta capital.

Después se convocará á junta general para dar cuenta de estos gratos y memorables acontecimientos. El entusiasmo entre nuestra colonia es mayor cada día y las listas de socios aumentan.

MERCEDES VIEITO BOUZA.

NOTAS MUNICIPALES

El inspector local de sanidad denunció al alcalde que es preciso acometer obras de reforma en el retrete de la Administración de correos.

Recibióse en la alcaldía, para informe, el recurso de alzada interpuesto por don José Arce Rivas contra un acuerdo del Ayuntamiento por el cual se le obliga á cerrar un establecimiento de patatas situado en la casa número 11 de la calle de Pastozina.

D. Rodrigo J. Sousa solicitó autorización para ejecutar obras en la casa número 18 de la calle del Matador.

La comisión de obras se reunió ayer y acordó informar favorablemente las instancias de don Domingo Souto, don Juan Rodríguez Galda y don Manuel Piñero para ejecutar diferentes obras.

Además aprobó el nuevo plan de alineaciones presentado por el arquitecto para la manzana número 14, y acordó enajenar la parcela de terreno sobrante de la demolición de la casa número 28 de la calle de Tinajas.

Ha sido multada con cinco pesetas Concepción Cortés Vázquez, por ejecutar actos inmorales en la vía pública.

Ayer tarde se reunió la comisión de Hacienda para cambiar impresiones acerca del nuevo arriendo de contornos.

El alcalde accidental dictó ayer una providencia disponiendo que el dueño de la casa número 170 de la calle de San Andrés ejecute en ella las obras necesarias para ponerla en condiciones higiénicas.

Por noticias particulares se sabe que en el tren correo de ayer debió llegar á la Coruña el proyecto del canal de la provincia, y la Junta de obras del puerto.

Durante la semana entrante corresponde inspeccionar los servicios del matadero al concejal Sr. Durán; los de los felatos de consumos al Sr. García de Dios, y los de los establecimientos de beneficencia al señor Pérez.

La comisión de gobierno interior del ayuntamiento, que se reunió ayer tarde, aprobó las cuentas del alumbrado del mes de Septiembre.

MATCH DE FOOT-BALL

Hoy se celebrará en la Plaza de Toros un ematch de «Foot-ball», entre los socios que componen el Corunna Foot ball Club y la oficialidad del vapor Rosalie, naufragado recientemente en Corcubión.

Es mucha la animación que despierta este ematch entre los aficionados á este deporte, por la poca frecuencia con que se celebran en esta población. El partido comenzará á las tres y media de la tarde (hora oficial).

DE FERROL

La «Nautilus» La corbeta Nautilus que había de emprender estos días el viaje de instrucción anunciado lo suspendió para fines del mes actual.

La división naval Todo estaba dispuesto para que á las siete de la mañana de hoy abandonara este puerto la división naval, pero no pudo realizar el viaje á causa de la densa niebla.

Fué aplazado para mañana, si no ocurre lo de hoy.

De la división naval forman parte los cruceros Princesa de Asturias, buque insignia del comandante general Sr. Santaló, Cardenal Cisneros, Extramadura y Río de la Plata.

Se dirigirán á las rías de Muros, Corcubión, Villagrela y Vigo.

Ejecutarán ejercicios de fuego.

A fines de este mes, caso de no ir á Lisboa, con motivo de la visita de Mr. Loubet, continuarán los buques para Cádiz y puertos del Mediterráneo, incluso Mahón, regresando á Ferrol el Cardenal Cisneros, á efectuar reparaciones, y quedando en segunda situación.

El Carlos V que se halla listo en el Arsenal de la Carraca, pasará á tercera situación, incorporándose á la escuadra.

Maquinista abusuelo El ilustrado y competente primer maquinista de la armada D. Luis Herrera, contra quien se celebró en la Capitanía general un consejo de guerra por supuesto delito de falta de carbón del crucero Río de la Plata, ha sido abusuelo con todos los pronunciamientos favorables.

El fallo ha sido muy bien recibido por la opinión, por tratarse de un subalterno de la armada de merecida reputación.

FOLLETON DE EL NOROESTE 52

LEOPOLDO STAPLEAUX

UN ESCANDALO PARISIENSE

—Se trata de la felicidad de Judith, que es lo único que me importa.

—Cierta persona—repuso lentamente el conde—que en verdad está tan interesada como vos por la felicidad que os une á él, á conservar intacta vuestra parte en la herencia de Mr. Muller, no es quizás de vuestra misma opinión.

Valentina iba á replicar, pero antes de que hubiera tenido tiempo de hacerlo, la puerta se abrió y Pablo de Langeais se lanzó en la habitación diciendo:

—Os engañáis, señor mío. Salid.

—¡Ah! ¿Estabais escuchando?—respondió el conde.

—No tengo que daros ninguna cuenta de mis acciones. Salid.

—Tendré el honor de enviaros mañana mi hombre de negocios—repuso.

Y después de haberse inclinado, ganó el camino en donde le guardaba su coche.

—Gracias—dijo entonces Valentina á Pablo.—Has hecho bien en arrojar á ese hombre, es un miserable. ¡Qué me importa el dinero que me propone! ¡No quiero nada! Desde el día en que te amé, ese dinero no era ya mío; soy indigna de él. No quiero nada.

Torpedero «Siro»

Abandonó ayer este puerto con rumbo á Lisboa el torpedero italiano Siro.

EL CORRESPONSAL. 21 Octubre, 1905.

EL PUERTO

Entraron ayer los vapores Cabo Palos, de Sevilla; Alfonso XIII, de Santander, y el Victoria, de Puenteceso, con carga general.

Se despacharon el Cabo Palos, para Santander; el Alfonso XIII, para la Habana; el Victoria, para Avilés; el Eolo, para Génova; el Tambré, para Noya; el Malpica, para Ribadeo; el Almagro, para Gibraltar, y el Halle, para la Habana, con carga general.

El vapor Almagro tomó á bordo 120 buayes con destino á Gibraltar.

Después de tomar un cargamento de hierro viejo procedente del desguace de barcos, zarpó para Génova el bergantín goleta italiano Eolo.

El vapor correo Alfonso XIII tomó en la Coruña 376 pasajeros para la isla de Cuba.

TRIBUNALES

Sumarios ingresados el día 21 de Octubre de 1905.—Padrón: contra Estrella Mosquera, sobre lesiones.—Idem: sobre hurto de pinos á José Iduarte.—Ordene: contra Ramón Pazos Fernández y otro, por lesiones.—Idem: contra Francisco Suárez, por disparo de arma de fuego y lesiones.—Corcubión: sobre infidelidad en la custodia de documentos.—Arzúa: contra Ramón y Jesús Vázquez, por lesiones.

Señalamientos para el día 22 de Octubre.—SALA DE LO CIVIL.—Lugo: don José Díaz Gayoso con don José Arias, don Antonio Paro y don José Sánchez, sobre aplicación en un efecto en autos de quiebra de doña María Díaz Castroverde. Licenciado Martínez Fontela.—Lugo: don José Díaz Gayoso con don José Arias y otros, sobre reposición de una providencia. Licenciado Martínez Fontela.—Ribadavia: don Cesáreo Vilela con don Florencio Vázquez, sobre servidumbre. Licenciado Dafonte.

AUDIENCIA PROVINCIAL.—Sección primera. Arzúa: contra José García Sagado, por robo. Licenciado Casás.

Esta causa se verá ante el jurado. Sección segunda.—Santiago: contra Juan José Castro Barros, por disparo de arma de fuego. Licenciado Dafonte.

En el pleito promovido en el juzgado de Monforte por D.ª Felisa Rodríguez Varela contra D. Joaquín Andrade Fonte, sobre de molición de un muro y otros particulares, se dictó sentencia confirmando la del inferior y absolviendo de la demanda al D. Joaquín.

Se imponen á la apelante las costas de ambas instancias.

Crónica local

Para tratar de la dimisión presentada por la Junta directiva y proceder á la elección de la que ha de sustituirla, caso de que la renuncia fuese aceptada, hoy á las tres de la tarde celebrará Junta general la sociedad de recreo Casino Corués.

El jurado constituido en la Escuela Normal de Santiago para juzgar los trabajos escritos de las conferencias pedagógicas de Ortigueira, que estaban en suspenso, ha remitido á la comisión organizadora de las mismas el veredicto y los pliegos premiados.

El jueves, 26 del corriente, darán principio las sesiones públicas en la casa consistorial de dicha villa.

El próximo día 30 se celebrarán en la Comandancia de Marina exámenes para patronos de cabotaje.

Hasta ahora han solicitado examen tres individuos.

El orfeón El Keó ha nombrado director al conocido músico D. Manuel Sánchez Yañez.

En el Centro de estudios sociales Germinal, se celebrará hoy una velada dramática. Se pondrán en escena el juguete cómico Juegos de artefacto, la comedia en dos actos D. Nicomedes y el entremés Galería de tipos.

La función dará comienzo á las nueve de la noche.

Hoy se despedirán del público los bohemios musicales Becauros, que con tanto éxito han venido actuando en el Cinematógrafo corués.

Con tal motivo será mucha la gente que acuda á aplaudir á los notables artistas que tantas simpatías han sabido conquistarse en el poco tiempo que llevan entre nosotros.

Hoy se celebrará en la sociedad Liso Herculino una velada que dará comienzo á las nueve y media de la noche.

Se pondrán en escena el monólogo Nos suicidamos y el juguete cómico-lírico Al amanecer. Terminará la velada con un asalto que durará dos horas.

El próximo domingo se celebrará otra fiesta análoga.

Uno de los vapores del bou trajo ayer un magnífico pez espada pescado en alta mar. Tenía el pez metro y medio de largo apro-

ximadamente y la espada cerca de un metro.

Fué subastado en los muelles de Linares Rivas y rematado en 65 pesetas por un exportador que lo remitió á Madrid.

Nuestro querido amigo y compañero el distinguido letrado D. Manuel Casás sufre hoy una inmensa é inconsolable pena. Su buena madre, una excelente señora que adoraba en su hijo y que á él había consagrado toda entera la existencia, falleció ayer víctima de una enfermedad breve. El infortunio de nuestro amigo no tiene compensación en lo humano. Para los que sabemos cuántos amores se cuidados ha predigado el Sr. Casás á su buena madre y cuán hondos eran los vínculos del recuerdo cariñoso que ayer quebró la muerte, la triste noticia nos da idea de las amarguras que el amigo pasa en estos momentos. Sin cesar le acompañamos en su duelo y le deseamos resignación para soportarlo.

El secretario de la sociedad de obreros en hierros y demás metales, nos ruega que digamos, como ratificación é lo que ayer afirmaba un periódico local, que no es exacto que los patronos de la fábrica de cuchillos y tijeras hubiesen concedido á sus operarios la jornada de nueve horas que pretendían. Pues por ahora aun no han contestado á la comunicación que se les dirigió demandando aquella mejora.

La huelga, pues, continúa, y no depende su solución solamente de si los citados obreros han de trabajar á destajo ó por jornal, como el referido periódico decía.

Ha sido autorizado el Ayuntamiento de Cambra para vender á D. Raimundo Molina una parcela de terreno sobrante en el Campo de la feria.

En el mercado de cereales verificado ayer en el Campo de la Leña se cotizó el serrado de maíz á 4 pesetas, el de contano á 3'50 y el de habichuelas á 6'50.

El alcalde de Zas denunció al gobernador á la vecina de aquel ayuntamiento Generosa Casanova Rios por dar bailes públicos sin licencia.

Se posesionó de la escuela incompleta de Cuns (Coristanco) la maestra doña María del Carmen Fraga.

La policía detuvo ayer á bordo del vapor Alfonso XIII al profesor de instrucción primaria D. Manuel Suero Colina, cuya captura había interesado el gobernador civil de Santander por estar sujeto á un proceso que se le sigue en aquella capital.

El Sr. Suero, que hula con dirección á la Habana para burlar la acción de la justicia, ingresó en la cárcel.

Se ordenó el traslado de los presos siguientes, que se hallan en la cárcel de la Coruña: Angel Arias, corneta del regimiento de Isabel la Católica, á Mahón; Manuel Pereira Conde, al presidio de Ceuta, y Sebastián Castaño N., al de Ocaña.

La guardia civil del puesto de Ferrol detuvo á la pordiosera Dominga Vázquez López, de 60 años, natural de Villalba (Lugo), por haber hurtado varias prendas de ropa.

En Corcubión han sido detenidos los hermanos Pedro y Fructuosa Graña Rivadulla, que estaban reclamados por el juez de aquella villa para hacerlos cumplir una condena que se les impuso en causa por lesiones.

La comisión de la Junta de obras del puerto que ha ido á Ferrol á entregar al capitán general del Departamento la exposición pidiendo que no se aprobasen las nuevas tarifas de practaje, ha regresado con la impresión de que el Sr. Cincunegui no interviendrá en el asunto y que se limitará á remitir los antecedentes á Madrid para que resuelva el ministro de Marina, lo cual es de celebrar porque en dicho ministerio serán atendidas seguramente las pretensiones del comercio local.

Persona que nos mereces entero crédito nos dice desde San Pedro de Nos que es completamente inexacto que la joven Juana Cajigal, vecina de Iñaes, se haya fugado para Andalucía de casa de sus padres, sin consentimiento de éstos.

Trátase de una honradísima muchacha de buena familia que marchó en efecto para Andalucía, acompañando á una respetable señora que pasó en San Pedro la temporada de verano y que se encariñó con la joven hasta el extremo de decidirse á llevarla, con autorización de sus padres, para que la cuido. Hacemos con gusto esta aclaración porque ella restablece la verdad harto maltratada en los falsos y calumniosos informes que han suministrado á un periódico local.

Recomendamos la lectura del anuncio de tercera plana de la Academia Mercantil.

Risibie Atlantropa la del extranjero, que por puro amor á españoles regala medicamentos para c. reuma; la hidalgay caballerosa España admite el regalo; pero no lo consume; en cambio, recurre cuando lo necesita al Bálsamo antirreumático de Orive, es el más eficaz y el más barato. 2 ptas. frasco.—Farmacia Suesor Villar.

Lechería moderna, Fuente de San Andrés 26

A las nueve leche suiza y holandesa. Desde las diez leche de ganado escocés del país. A 40 céntimos litro. Para los socios de la Cooperativa militar y civil á 38. Se sirve á domicilio.

trado en el jardín, se detuvo de pronto al ver á Valentina.

—¡Vos!... ¡vos!... ¡señoral

—Sí, ella—dijo Pablo,—ella, que no ha muerto.

El incidente no estaba desprovisto de cierta gravedad; sin embargo, Chameron, con la boca abierta y los brazos atrás, con el sombrero inclinado sobre la nuca por un movimiento brusco que había acompañado á su exclamación, ofrecía un aspecto tan cómico, que Valentina, no pudiendo reprimir una sonrisa, le dijo:

—Sí, señor Chameron, soy yo.

—Sí, sí, sí, vos, señora. Creía ya haberos reconocido el otro día en la estación; pero yo me decía: «No es posible, puesto que he asistido á su entierro... pues yo he asistido... y vos aquí... Estoy encantado del encuentro... Y este Langeais, que también veo ahora, hacía mucho tiempo que no tenía la satisfacción de contemplarle... ¡Y hace mucho tiempo que habitais en Ville d'Avray!»

La incoherencia de estas frases prueba bastante que Chameron no sabía realmente en donde se encontraba, para que sea necesario insistir sobre este punto.

La turbación del agente de cambio era tan grande, que sin que nadie le invitara á ello, se había sentado en una silla rústica, y con las piernas separadas hacía describir con la mano derecha á su sombrero, que acababa de quitarse, las parábolas más fantásticas.

El silencio que siguió á la manifestación de la extrañeza de Chameron, fué bastante prolongado.

Un solo defecto encuentran los padres de familia al Agua de Colonia de Orive el número de pretendientes que asedian á sus hijas; pero en cambio todos están conformes en que facilita los matrimonios ventajosos.—A. G.

Agua de Florida de Murray & Lanman para el pañuelo, el fceador y el baño. Evítense las falsificaciones.

Si quierais ser elegante y echar en el cutis brillo como sagía las recetas del libro de Picadillo, que se titula LA COCINA PRACTICA y se vende al precio de 5 pesetas en todas las librerías de España.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio especial)

Política

Ministro enfermo MADRID 21 (18 h.)

Hállase enfermo el ministro de Gracia y Justicia, veándose obligado á guardar cama.

Sobre la crisis MADRID 21 (145 h.)

Asegura La Correspondencia que la crisis está latente y que estallará después que marche Loubet.

Indica que en el nuevo ministerio que se forme figurarán los Sres. Canalejas, Morot y Puigcerver.

La Comisión de Vigo

Varias visitas.—Prosiguiendo las gestiones MADRID 21 (18 h.)

La Comisión de Vigo interesada en que se establezca un servicio rápido de comunicaciones entre España y la Argentina, visitó al general Weyler y á los Sres. Montero Rios y conde de Romanones para interesarles en favor de la rebaja arancelaria para las carnes vivas y muertas procedentes de aquella república.

Los comisionados salieron muy satisfechos del resultado de estas entrevistas. Interesaron también á los ministros en favor de una amnistía para los españoles residentes en América que están sujetos al servicio militar.

De Valencia

En honor de Loubet MADRID 21 (23 h.)

El gobernador civil autorizó á los republicanos radicales para realizar mañana una manifestación en honor de Loubet.

Buque de guerra MADRID 21 (23 h.)

Fondeó hoy en el puerto de Valencia el crucero holandés Gerlelund.

Notas parlamentarias

Actas despachadas.—Vistas públicas MADRID 22 (145 h.)

La comisión de actas del Congreso ha despachado favorablemente las de Cazalla, Almondozaleja, Chelva, Málaga, Torroella de Montgrí, Tremp, Astudillo, Béjar, Sort, Matarró, Sueca, Solsona, Luarca, Vitigudino, Mahón, Alcazar, Tafalla y Aoiz. Acordó conceder vistas públicas para las de Algeciras, Castellón, Fonsagrada, Tarancón, Valdepeñas y Agrada.

De Guerra

Destinos para Galicia MADRID 21 (13 h.)

El Diario oficial del ministerio de la Guerra publica hoy una relación de destinos, entre los que figuran los siguientes para Galicia: A la comandancia de artillería de Ferrol al teniente coronel Sr. Losada Cantarac. Al depósito de armamento de la Coruña al teniente coronel de la misma arma Sr. Hernández Espinosa.

A la comandancia de Ferrol al comandante Sr. Gómez Núñez.

Varias noticias

Una conferencia sobre los abordajes MADRID 21 (14'30 h.)

El Sr. Concas telegrafía al gobierno desde Bruselas dando cuenta de haberse inaugurado la conferencia internacional para tratar sobre los abordajes y colisiones entre los buques mercantes.

Añade que se ha firmado ya el protocolo.

El balance del Banco MADRID 22 (145 h.)

Según el balance semanal del Banco de Es-

paña aumentaron las existencias en oro 101.222 pesetas, y las de plata 1.987.955.

Disminuyeron los billetes 2.618 150 pesetas.

Revisando tropas MADRID 22 (145 h.)

Esta tarde fué el rey á Carabanchel con un cuartel militar, revisando á las tropas allí acampadas.

En la Biblioteca de Palacio

Robo de libros.—El autor del robo MADRID 21 (10'30 h.)

Se ha cometido un robo en la Biblioteca del Palacio real. El hecho se descubrió anoche, dándose inmediatamente parte al juez de guardia.

Este dispuso la prisión de José Mónica, empleado en la Biblioteca y de Joaquina González. Interrogada ésta por el juez, declaró que el autor del robo era José Mónica.

Añadió que uno de los libros robados había sido vendido por ochenta duros al librero señor Vendel. Los dos detenidos ingresaron en la cárcel, quedando incomunicados.

Boda de príncipes

Empleo en el ejército MADRID 21 (17'30 h.)

La Gaceta publica hoy un decreto confirmando en el empleo de capitán de la caballería al Príncipe de Baviera.

También publica otro nombrándole infante de España.

La reina y la infanta aclamada MADRID 21 (20 45 h.)

Esta mañana fueron á la iglesia de la Paloma la reina y la infanta Teresa permaneciendo largo rato orando ante la imagen de la Virgen.

El público de aquellos barrios aclamó con entusiasmo á las reales personas á su paso por las calles. La reina dejó varias limosnas para los pobres.

De Barcelona

El ministro francés de Obras públicas MADRID 21 (17 h.)

Esta mañana marchó en el expreso con dirección á París el ministro de Obras públicas Mr. Gutier.

Fragata alemana MADRID 21 (17 h.)

Procedente de Cartagena fondeó en Barcelona la fragata alemana Charlotte, buque escuela de guardias marinas.

Autorización negada MADRID 21 (17 h.)

El gobernador civil ha negado la autorización que solicitaron los anarquistas para celebrar mañana un mitin.

Robo importante

Desaparición de un cheque.—Para impedir el cobro MADRID 21 (12'30 h.)

Telegrafía de Londres que ha sido robado el cheque número 83.874 girado desde aquella capital por el Yokohama-spcie-Bank contra el «Credit Lyonnais» de París, por valor de 1.292.000 francos.

Se han dado órdenes á los principales banqueros del mundo para evitar que el citado cheque pueda ser negociado y cobrado.

La Gaceta

Disposiciones de interés general MADRID 21 (13'30 h.)

Publica hoy la Gaceta las siguientes: Circular ordenando á los gobernadores que remitan al ministerio de la Gobernación las cuentas provinciales y municipales, cuyos gastos excedan de cien mil pesetas. Anunciando haber aparecido la fiebre amarilla en Pensacola (Florida).

La visita de Loubet

Un bando del gobernador MADRID 21 (3'45 h.)

El gobernador civil publicará hoy un bando relativo á la visita de Mr. Loubet. Se prohibirá arrojar flores y ocupar los balcones de las casas desaholladas.

Las infracciones que se cometan se castigaran con 500 pesetas de multa.

La manifestación de los republicanos MADRID 21 (3'30 h.)

Hoy contestará el gobernador á la petición de los republicanos para celebrar una manifestación en honor de Loubet. Supónese que no la autorizará.

Afluencia de forasteros MADRID 21 (13 h.)

Todos los trenes llegaron hoy con considerable retraso, principalmente los correos de

rial como Chameron no podía decirle nada positivo.

—¿Y recibís aquí á alguien?—repuso el agente de cambio.

—A nadie,—dijo Pablo.

—Sí, lo comprendo muy bien, vista la situación de la señora. Pero tened cuidado, y creo no ofenderos haciéndoos á mi vez una proposición y una confidencia. Matilde es encantadora. La profesora mucha amistad y estimación, pero mi corazón pertenece á otra, esto no lo puedo remediar. ¿Os acordareis sin duda de Carmen, la encantadora y pequeña corista del cuerpo de baile de la Opera? Tengo ya de ella dos hijos. Vivo que casualidad, es vuestra vecina. Ahora prudente y retirada; en una palabra, es una persona muy estimable bajo todos conceptos. Permitted presentároslos; pasaremos algunas voladas juntos, y...

—Señor Chameron—interrumpió Pablo,—sabed que así que espiren los plazos legales, daré mi nombre á Mad. Muller. El agente de cambio comprendió entonces la inconveniencia de su estúpida proposición.

—¡Ah! sí, sí—dijo ruborizándose.—comprendo. Pero Carmen ha abandonado por completo la Opera. Es casi una mujer de mundo ahora. Valentina tuvo peñad de él.

—Gracias—dijo.—Pero no queremos ver á nadie.

—Momentáneamente lo comprendo, pero después de nuestro matrimonio...

—¡Iré á ver á Matilde, vuestra mujer,—respondió Mad. Muller mirando al agente de cambio fijamente el rostro.

